

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

Academia Universitaria Católica.

El acto de la solemne inauguración y apertura del curso de la Academia Universitaria Católica celebrado el 31 del pasado Octubre en los salones del Centro de Defensa Social, ha sido calificado por la Prensa Católica de Madrid de suceso verdaderamente trascendental y maravilloso.

Y en verdad que bien puede calificarse así la inauguración de un Centro de enseñanza de altos estudios católicos, que nos pone al nivel de esas otras naciones, consideradas como modelos de acción social cristiana, obra importante y oportuna, que en su tendencia y significación, ya que no en su realidad de momento, responde a una de las más imperiosas exigencias de los tiempos, y hace concebir esperanzas frías de un poderoso avance en la completa restauración católica de nuestra Patria.

El ideal de esta Academia Universidad, como dice en su admirable discurso el Ilustrísimo Sr. D. Enrique Reig, Rector de la misma, surgió de haber vibrado al unísono tres fibras en el fondo del corazón de los que lo concibieron, fibras que responden al triple sentimiento de la Religión, de la Patria y de la Ciencia.

De la Religión, por ser el primer factor que ha de concurrir a remediar la desorganización social acarreada por el liberalismo, ya que se trata de reforma de ideas, de costumbres, de hábitos, de sentimientos, y la ley no alcanza a penetrar el fondo de los espíritus y de los corazones, en los que la transformación se ha de operar, siendo necesarias, por consiguiente, una fuerza y autoridad superiores, integrales, que actúen en los recónditos pliegues de la conciencia, los cuales sólo se encuentran en la Religión.

De la Patria, por coincidir providencialmente en este año la conmemoración centenaria y gloriosa de Cisneros y Alcalá, no inenos que la de la Universidad de Oviedo, fundada también por un Prelado insigne, el Obispo Valdés.

De la Ciencia, por las recientes Encíclicas y disposiciones de nuestro Santísimo Padre el Papa Pío X, que se esfuerza por atajar los progresos de una ciencia impía y racionalista para reemplazarla por la verdadera, que hace prósperos a los pueblos y felices a los individuos.

El pensamiento primero fué la creación de una Universidad Católica con la universalidad de estudios que implican su naturaleza y su nombre; pero un sientio posible esto, al menos por ahora, se han contentado los fundadores de la obra con la creación de esta Academia Universitaria, limitándose a una sola sección de estudios, cual es la de «Ciencias sociales y políticas», por considerarla la más urgente, la más práctica y la más económica. La más urgente, porque es el terreno en que, de un siglo a esta parte, está planteada la lucha entre la impiedad y la Iglesia, entre el derecho cristiano y el derecho nuevo, nacido entre los horrores de la Revolución francesa; la más práctica, por ser la destinada a formar políticos, hombres de acción social y periodistas, en los que es tan importante la sana orientación y cimentación sólida, siendo los que han de influir directamente sobre los organismos sociales y sobre las masas; y la más económica, porque no requiere el material científico que otras secciones exigen.

Acercas del profesorado, sólo diremos que lo componen Catedráticos encañecidos en la enseñanza, oficial y privada, académicos ilustres, publicistas insigues, directores de importantes revistas, miembros de congresos científicos internacionales que han puesto a gran altura el nombre de España, varones conspicuos de diferentes Ordenes religiosos, representantes del país en una y otra Cámara, celosos apóstoles y operarios de la acción social, todos los cuales con gran fe y abnegación se han apresurado a prestar su valiosa y desinteresada cooperación, que augura, por lo que a su competencia toca, el éxito de la empresa.

Ya tenemos, pues, en la capital de España una escuela de altos estudios católicos, que promete ser tan próspera para bien de la acción católica como las Universidades que hay en Friburgo, Lovaina, París, Ottawa, Dublín y Washington, y como las que están en vías de fundarse, por considerarse de urgente necesi-

dad, en Austria, Italia, Holanda, Méjico y Buenos Aires.

Humilde por su nombre y por su única sección de estudios; poderosa y trascendental por su significación y su alcance; precaria su medios, rica en esperanzas, aparece hoy a la vida nuestra Academia después de laboriosa gestación. ¿Hay algo más humilde e informe que el embrión vegetal, que sale de la semilla entrenbierta? Y, sin embargo, en aquel agregado de células orgánicas esta contenido el corpulento árbol que desafiará el vendaval y todas las inclemencias; que ha de cubrir y defender con su fronda la tierra que le suministró su savia; que ha de dar fruto y semilla abundantes para repoblar la veneranda heredad que nos legaron nuestros padres. La solicitud y el cuidado del cultivador mucho pueden; pero el sol, la lluvia y el rocío, que tanto contribuyen a su desarrollo, del cielo vienen. Es Dios el que da el incremento, no el que planta ni el que riega; pero nosotros somos verdaderos conductores suyos....

Así termina su bien meditado discurso el referido Sr. Reig, Auditor de la Rota, a quien enviamos nuestra humilde felicitación y nuestro más entusiasta aplauso, felicitación y aplauso que hacemos extensivos a todos los que han contribuido y trabajado para la realización de una tan importante obra de acción social católica.

LECTURAS DE NOVIEMBRE.

—«Materia» el cuerpo, material el alma, y aun ¡pardiez!, exigía que no me asombro.

¡Por Dios! se necesita tener calma para creer así formado al hombre.

De partes a natura imposibles como noche cerrada y claro día, resaltar la unidad y la armonía, que os parece ser cosas increíbles y su invención engaño y brujería?

—Poco a poco, muchacho, que no á tanto lleva al hombre su sana inteligencia; su inmaterialidad te causa espanto pero es porque no escuchas tu conciencia.

No piensa la materia y piensa el hombre, luego algo más contiene el ente humano que el cuerpo que consume un vit-gusano, y si materia no es, dale tñ el nombre.

Así una tarde de Noviembre fría, ya de su viaje el término cercano, un joven con un viejo discutía ambos por triunfar luchando en vano.

Que el mozo, aunque lampiño y medio tísico, á Darwin se sabía de memoria, y era el viejo profundo metafísico, por demás peritísimo en Historia.

Con que al cabo uno y otro fatigados de abismar en los senos de la ciencia átomos remover, causas, esencia, sofismas y argumentos apurados; Seguían silenciosos su camino, mientras cayendo de la noche el manto alzabase el lucero vespertino y daba el ave su postrero canto.

De pronto á sus oídos el lamento llegó de una campana que doblando alargaba su voz el manso viento otro mundo al espíritu acordando.

Y una luz y otra luz apareciendo del campo en la difusa soledad, iban sombras y bailes removiendo en danza de macabra realidad.

Y á compás de los tígubres tañidos que agitaban los ecos sepulcrales, se alzaban melancólicos gemidos, y cánticos y rezos funerales.

Que el día aquel, el de difuntos era, y la luz de la tumba aquella luz, pálida, triste, agonizante cera que espectros viste de mortal capuz.

Y aumentaron las sombras y las luces y el cántico se oyó vagar sin fin, de cipreses, de losas y de cruces perdiéndose en el tétrico confín.

Esa es la vida, murmuró el anciano, que se hunde y se filtra en la región, donde no llega el entender humano sin la luz de divina inspiración.

Sobre ese polvo de la tumba triste hubo en el hombre que del hombre fué algo que arriba junto á Dios existe, consuelo hermoso que nos dá la fe.

Que si todo es materia y tierra fría y tras la muerte no hay un más allá, ¿cómo el hombre no vive en plena orgía? ¿Por qué el dolor junto al placer está? ¿Por qué en el tribunal de la conciencia levanta tantas voces el deber, si en el hombre es forzosa consecuencia á sola la materia obedecer?

Pues todo en el sepulcro se hizo trizas y el hombre en la materia se fundió, ¿á qué tanto respeto á sus cenizas, si todo con la muerte terminó?

Pero errara el humano entendimiento esclavo del orgullo y la pasión, mas un resto de noble sentimiento el cielo guardará en su corazón.

Y seguirá esperando en mejor vida quien del bien así abajo marchóse pos, y su esperanza se verá cumplida porque en su pecho alimentó la Dios.

Y regarían las losas funerarias lágrimas de cristiana caridad, y al cielo subirán santas plegarias pidiendo á Dios para los muertos paz.

Al cielo alzó su frente el buen anciano y su cabeza el joven inclino, y entre los ecos de clamor lejano la plegaria de entrambos se perdió.

S. Ortega Montealegre.

Santa Cruz 4-XI-1908.

La «Bet ham-midrás»

ó «casa de estudio» de los judíos en Toledo.

(Continuación.)

III

¿Dónde se reunían? ¿En qué punto de la ciudad imperial se hallaban empalizadas las escuelas? ¿Queda de ellas algún rastro, algún indicio que nos indique con certeza, ó á lo menos con fundada probabilidad, donde y en qué parte de la ciudad se hallaban las famosas escuelas rabínicas, de las cuales salieron obras tan notables como *Las tablas Alfonsias*, el *Astro labio redondo* y el *llano*; el libro llamado *Azafaha* ó *Lamina*, el *del cuadrante*, etc., etc.?

Esto es lo que queremos poner en claro, pues no sabemos de nadie que lo haya hecho, ni siquiera intentado hasta la fecha.

Tres cosas necesitamos dar por sentadas, que son otros tantos hechos históricos reconocidos por todo el mundo y por nadie negados: primero, la existencia de numerosos judíos en Toledo; segundo, la existencia de Sinagogas toledanas, donde aquéllos se reunían para orar y explicar la ley; de ellas trataremos con más extensión en otra parte (1); tercero, la existencia de Academias científicas, de escuelas de Filosofía, Teología, Matemáticas, Astronomía, Física y Literatura, bajo la protección de D. Alfonso el Sabio: escuelas á que concurrían judíos, árabes y cristianos, pero en mayor número los primeros. No creemos prudente pretender la demostración de estas tres cosas muy sabidas, y por eso las damos por supuestas y como antecedente obligado de nuestra disquisición.

Ahora bien, cabe las Sinagogas había casi siempre y casi en todas partes un lugar destinado al estudio: una escuela. Quizá de ahí trae origen el hecho de que cabe la Iglesia Catedral se construyera también el local correspondiente para escuela; y después este local no sólo era un anejo de la Iglesia matriz, sino que lo fué de muchísimas Iglesias Parroquiales; y como en las Catedrales se instituyó un Cán-

(1) *La Arqueología greco-latina ilustrando el Evangelio* (en prensa).

nigo que, con el nombre de *Magister Scholæ*, Maestros escuela, estuviera al frente de la enseñanza, así también en las Iglesias Parroquiales había un clérigo que tenía el oficio de Maestro.

Para distinguir la Sinagoga de la Escuela aneja, llamaban los judíos a la primera *Bet hak-kenneset* «casa de reunión», y á la segunda *Bet ham-midrás* «casa de estudio». Probablemente, casi con seguridad, el local donde «los judíos pertenecientes á las Sinagogas llamadas de los libertos, de los cirenenses, de los alejandrinos, de los de Cilicia y de Asia disputaban con Esteban y no podían resistir á la sabiduría y al Espíritu (Santo) que en él hablaba» (*Actas VI:9;10*), no era la Sinagoga propiamente dicha, sino la «casa de estudio» ó la Escuela, *Bet ham-midrás*, contigua á alguna de aquellas Sinagogas. También es probable que la Escuela de un cierto Tirano donde disputaba San Pablo estando en Efeso (*Actas XIX:9*), fuera una de estas casas de estudio, aunque quizá sea más probable que se trate de una Escuela griega de las muchas que había en las ciudades de Asia. Respecto á lo primero, es decir, al local en que disputaban con san Esteban los judíos en Jerusalén, no puede admitirse que fuera una Sinagoga, porque en ellas no se permitían discusiones, sino sólo explicaciones del texto sagrado con aplicaciones prácticas al orden moral.

IV

Que en Toledo hubo Sinagogas desde muy antiguo, es un hecho admitido por todos; porque donde quiera que se reunía una población israelita algo numerosa se levantaba una Sinagoga, si el poder público lo permitía. Y como en la legislación romana estaba permitida la ley de Moisés hasta el punto de que en la misma Urbe hubiera multitud de hebreos que tenían sus reuniones litúrgicas en lugares apropiados, bien podemos creer que las habría en Toledo por aquel entonces con sus correspondientes Escuelas. Mucho menos se puede dudar de la existencia en Toledo de Sinagogas y Escuelas adjuntas durante la época goda, cuando tanto se legisó en contra y en favor de los judíos; pero no quedan rastros de aquellos, ni de otros edificios visigóticos en la imperial ciudad. Lo más que se conserva son algunas piedras incrustadas en muros de otros edificios, como una que se ve en la Catedral á la parte exterior de la Capilla mayor, otra en la pared del Convento de Santa Ursula, que da a la calle del mismo nombre, dos ó tres que se hallan en la torre de la Parroquia de Santo Tomé, otra próxima a la Iglesia de Santa Justa, y algunas en el Museo provincial, entre ellas dos adquiridas recientemente que proceden de San Pedro el Verde. Fuera de esto, y la imagen de Nuestra Señora, llamada la antigua, que se venera en una capillita de la Catedral y que procede de la Catedral visigótica, no nos atrevemos á asegurar que existan monumentos de aquella edad entre nosotros; porque si bien la Ermita de la Cruz ó el Cristo de la Luz (como se le llama hoy), existía ya en tiempo de los godos, según consta del *Liber ordinum* de la liturgia mozarábiga, recientemente publicado por el benedictino P. Feretín; tal como hoy la vemos, más parece árabe que visigótica su construcción, y como tal ha sido considerada por todos. Algún otro muro hay en Toledo que quizá haya sido levantado por los godos; pero no es esta la ocasión de hablar de ello.

No es, pues, extraño que no se conozcan rastros de las Sinagogas toledanas de la época visigótica, ni de sus escuelas. Hay, en cambio, magníficos ejemplares de las Sinagogas del tiempo de los árabes, á lo menos después de la reconquista, y también de las Escuelas anejas a ellas, *Bet ham-midrás*, y estas Escuelas de que no tengo noticia que hayan tratado los eruditos y arqueólogos, son las que quiero presentar á la consideración y á la vista de los lectores.

(Continuación.)

Un amigo de Pío X.

Luis Grasiottin es un veneciano de la manera de los grandes héroes. Una de esas almas de que se apodera la caridad y, burla burlando, hacen maravillas y tienen el hábito del heroísmo, de lo sublime.

A costa de su vida salvó á mas de 200 naufragos.

Es, además, un enfermero que pasa lo más del día y de la noche entre apastados, entre enfermos, sin ofrecer á su oído, á su olfato, á su vista, á su corazón, músicas, olores, impresiones mas regaladas que los gemidos y el vaho del olor humano, de la enfermedad y de la muerte.

Luis Grasiottin ha pasado por Roma, camino de Rusia, y ha sido recibido por el Papa en audiencia particular.

—¡Grasiottin!—exclamó al verlo Su Santidad—¿Ud. por aquí? ¿A dónde va Ud?

El Papa le hablaba en correcto «veuciano», y con el mismo acento respondió Grasiottin respetuosamente.

—A Rusia. Voy á experimentar un método mio para combatir el cólera.

—A Rusia—replicó el Papa—; seguid haciendo bien que Dios os bendecirá.

Llamó la atención de los circunstantes aquella amistad que revelaba el dialogo, y á la salida de la audiencia preguntaronle al bravo Grasiottin desde cuándo conocía á Su Santidad.

Y Grasiottin respondió sencillamente:

—Oh, nos hicimos muy amigos durante el cólera que asoló á Venecia. Nos conocimos en medio de cólericos. Yo estaba allí mientras él confirmaba niños y auxiliaba moribundos atacados del cólera.

Grandezas pasadas y futuras grandezas.

España nunca olvida, decía mi Maestro el sabio Dr. D. Benito Hernández, en uno de sus mejores discursos, que D. Gonzalo Jiménez de Cisneros en el siglo, Fr. Francisco Jiménez de Cisneros en el claustro, reverencia á sus buenos padres Alonso Jiménez de Cisneros y Marina Astudillo de la Torre y á las Santas Madres la Iglesia, la Patria y la Enseñanza; y en días de amargura nos indica, como remedio de nuestras desdichas, la imitación de las virtudes de ese buen hijo, excepcional en todo.

Desgraciadamente no está en lo cierto mi querido Maestro. Si no todos, la inmensa mayoría de los españoles viven olvidados de esas grandes figuras históricas que, cual sucede con la de Cisneros y sus obras, son el mejor modelo para inspirar nobles pensamientos, y el mas adecuado ejemplo de magnas y benéficas empresas.

Digo yo como dijo Manjón en solennes momentos: «Mandatos y obediencias, obediencias y mandatos, obligárame á coger la pluma.» He esperado con ansiedad una fecha. La fecha ha llegado y nadie ha querido relevarme de un compromiso que, por mi parte, conceder de mi insignificancia, he considerado siempre cual pesadísima carga muy superior al empuje del modesto esfuerzo intelectual que puedo hacer.

La fecha era la del 18 de Octubre de 1908. Mi compromiso: escribir algo, si nadie se ocupaba de ello, acerca del IV Centenario del comienzo de las Catedras de la Universidad de Alcalá.

¡Cisneros! No puedo pronunciar ni escribir este nombre sin sentir una verdadera emoción. Mi alma vibra llena de entusiasmo y regocijo; mi voluntad se fortalece al contemplar mentalmente, en el cono de luz proyectado por el resplandeciente faro de la historia, la grandiosa majestad de su inquebrantable constancia para todo lo que se refiere á actos de caridad; la indomable energía que desarrolló cuando, víctima de las iras de Carrillo, prefirió sufrir las torturas del prisionero, á renunciar sus derechos sobre el Arciprestazgo de Uceda; su desinterés, rayano en la sublimidad, que merece popular elogio traducido en picaresco dicho; el espíritu de recta justicia que anima todos los actos de su vida, desde el castigo del inquisidor Lucero, hasta la célebre contestación dada á Nebrija, cuando éste hacía ciertas observaciones á Cisneros acerca de la estancia de la Universidad en Alcalá de Henares; su humildad, que le impele á seguir estudiando siendo sabio, y á recibir lecciones sobre traducciones de la Biblia políglota y otros asuntos, cuando se halla en condiciones de dadas. Tantas y tan excelsas cualidades, cuyo relato se haría interminable, pues Cisneros es el emblema, la personificación de la regeneración española de la época de mayor grandeza y poderío de España.

Aunque es la caída de la tarde del día 26 de Julio de 1508 entraron en el Colegio de San Ildefonso los siete primeros escolares, la Universidad celebraba los aniversarios de fundación en 25 de Julio por expresas disposiciones de Cisneros, que quería se celebrase al mismo tiempo la festividad de Santiago, Patrón de España. Mas las catedras tuvieron comienzo el 18 de Octubre, día de San Lucas. En otras naciones se hubiera solemnizado el aniversario de tan fausto acontecimiento con la merced brillantez. Aquí no se ha hecho ni una mala velada literaria, no se le ha dedicado el más insignificante recuerdo.

Cuantos deseamos para nuestra querida Patria días de esplendor y pujanza, debemos recordar que, siendo *Fray ejemplo el mejor predicador*, nada se conseguirá si las nuevas cos-

tumbres no comienzan por nosotros mismos. Urge desechar esa necia política de convencionalismo que corroe cual putrefacto canchales á la sociedad contemporánea. Precisa que rastremos menos, no fiándolo todo al favoritismo, á la hipocresía, á la protección del poderoso, y que, en cambio, unamos nuestra actividad, sea cualquiera su importancia, al gran concierto de energías encaminadas por la seuda de un positivo y verdadero progreso.

Antonio Figa.

Juicio significativo.

La revista americana *The Lamp*, órgano de la Iglesia anglicana, publica la siguiente interesante apreciación sobre la reciente carta de Pio X al clero católico, cuya importancia merece ser subrayada:

«Recomendamos en particular al clero anglicano... que se «incorpore» esta carta como materia de su meditación cotidiana, durante una semana, ó mejor quizás durante un mes. El resultado no puede dejar de ser provechoso.

«La carta del Papa nos revela, en primer término, la grandeza y la santidad del Sacerdote que desde que hace diecinueve siglos ocupa la Cátedra de San Pedro. Revela, además, que la concepción del sacerdocio cristiano en la Iglesia católica, modelada en el carácter del Grande y Sumo Sacerdote mismo, no cambia, sino que es la misma ayer, hoy y siempre. Nos dá, por último, una viva pintura de la abnegación que la Iglesia católica pide á los que, como representantes de Cristo, sirven sus altares. Poco importa si algunos, á causa de la debilidad de la carne, no llegan á seguir de lejos al Divino Ejemplo; la Iglesia católica, por su fe inquebrantable en la gracia sobrenatural, continúa, por medio de sus preceptos y disciplina, desplegando el estandarte levantado para todos los tiempos por Cristo y sus Apóstoles.

«Muchos hombres juzgan al sacerdocio católico por algunos de sus miembros. Olvidan á los millares de sacerdotes que, practicando en toda su plenitud la pobreza, la castidad y la renuncia de sí mismos, ofrecen cada día, como sacerdotes, su vida en sacrificio sobre el altar de Cristo Crucificado.»

Una revista católica no hubiera dicho más. Es un síntoma más de las corrientes de aproximación á la Iglesia romana que se dibujan cada vez con mayor relieve en las confesiones disidentes.

El Monasterio de Guadalupe.

IV

Después de haber examinado, ya sea ligerísimamente, la importancia de este Monasterio, apuntaré una cuestión, por si alguien que la entienda tiene la bondad de ponerla en claro.

La riqueza artística de este Santuario, ¿es ó no parroquial? He oído sobre el particular opiniones contrarias á personas de no escasos conocimientos; y de que no son parroquiales, es más, que es una barbaridad decir que lo sean, tengo en mi poder una carta, de cuyo autor, oir tal afirmación me ha causado gran sorpresa.

Dice la carta á que me refiero que tales objetos no fueron nunca, *jamás*, dice, parroquiales ni en su principio ni en su donación; habrán llegado á ser parroquiales por la expropiación, el robo, etc., etc.

Yo opino todo lo contrario, pues con documentos en la mano puedo probarle que, á no mediar el robo y la expropiación, son parroquiales, porque siempre lo fueron.

Esta Iglesia fué siempre Parroquia, antes y después de los Monges Jerónimos, y aunque fué elevada por el Rey D. Juan I en Monasterio, nunca perdió el carácter Parroquial, como consta en los libros de bautismos, defunciones y matrimonios, donde siempre se dice «en la Iglesia Parroquial-Monacal de Nuestra Señora de Guadalupe, etc.»

Pues bien; si siempre ha sido Parroquia, cuanto en ella haya será Parroquial. ¿Que fueron donativos hechos á la Virgen? Y como la Virgen es la Patrona de la Parroquia y es de la Parroquia, lo que á ella donado pertenecerá á su Iglesia. ¿Que la Iglesia es de Patronato real? Eso creen muy mal creído algunos. Lo fué en su principio, pero en el año 1383 renunció á él, en favor de la Iglesia, el rey D. Juan el I. Luego no hay tal Patronato real, y si lleva el título de real Monasterio, lo será por su origen real, pero no porque sea del Patronato real.

¿Que son bienes de los Jerónimos? No he visto en ningún documento del Archivo que fueran donados á ellos, ni siquiera la cosa más insignificante; todo era á la Virgen, y aun en nombre de Ella compraban los Jerónimos las dehesas que tenían.

¿Qué? ¿Que cuando la desamortización se incautó el Estado del Monasterio y de todo cuanto tenía? Ese modo de apoderarse de lo ajeno no hace nunca derecho; además que, como objetos del culto pertenecientes á la Parroquia y no á la Comunidad, no da lugar á tal suposición. Alegando esto, fueron defendidos los cuadros de la Sacristía y libros corales, por aquel entonces, por D. Antonio Díaz, Alcalde que era de este pueblo; si no se hubieran reconocido como bienes parroquiales por los agentes del Gobierno, hoy no estarían en el Santuario esas joyas de arte.

Los que dicen que no son bienes parroquiales, ¿en qué se fundan, pues? Otra vulgaridad es decir, como dicen mu-

chos, que al ser declarado monumento nacional pertenece ya al Estado. En primer lugar, aun- que yo no sé los derechos que adquiere el Estado sobre un monumento que se declara nacional, supongo que nunca será el de propiedad; y si algún derecho adquiere en otro cualquier sentido, también adquirirá deberes, los cuales, si no los cumple, como ocurre en este caso de Guadalupe, pierde el derecho de usar de sus derechos.

Y de aquí nace otra cuestión, que tampoco está clara para mí.

Recientemente en un Real decreto se decía, al poco más ó menos, pues no le tengo á la vista: «El Gobierno, por lo que á él toca, entrega á los Franciscanos el Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe, etc.» Y yo pregunto: ¿qué hay en el Santuario que pertenezca al Gobierno? Del Monasterio lo vendieron todo, y un trozo, que después de ser despojado por el que lo compró de puertas y balcones, fué abandonado, no es hoy sino un montón de ruinas. ¿Se referiría el decreto á este trozo? Tal vez: pues lo demás está en manos de particulares, y lo que quedaron á la Iglesia tiene el carácter de casa Parroquial, en la cual nada tiene él que ver.

Concretando mis dudas. De hecho, no hablo de derecho, ¿a quién pertenece el Santuario y lo que en él hay? (1). Cuales son los derechos y deberes del Gobierno sobre un monumento que se declara nacional?

El Coadjutor.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

Del 6 al 7, será más tranquila la situación atmosférica general de la Península, pues solamente ejercerán influencia en el N. O. y S. O. de ella los mínimos barométricos que, el sábado 7, estarán en el Atlántico cerca de las costas de Portugal y Galicia.

Del 8 al 9, evolucionarán por el S. O. de la Península y por Africa septentrional mínimos barométricos que ocasionarán tiempo nuboso y algunas lluvias en la mitad meridional, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El martes 10, seguirá actuando en el Mediterráneo un centro de perturbación aérea, y se presentará otro en la bahía de Cadiz. Tiempo inseguro, especialmente en la mitad meridional, y algunas lluvias en el S. de Portugal y Andalucía, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El miércoles 11, se hallará en Argelia el centro de perturbación atmosférica de la bahía de Cadiz, y producirá algunas lluvias y tormentas desde el S. y S. E. hasta la región central, con vientos del primero al segundo cuadrante.

La depresión de Argelia se remouará hacia los parajes de Baleares y golfo de León, el jueves 12, influyendo en la mitad oriental de la Península, donde se registrarán algunas lluvias, particularmente en el N. E., con vientos de entre S. O. y N. O.

El viernes 13, se elejará de nosotros la de presión del Mediterráneo y llegará al S. O. de Irlanda un centro de bajas presiones que ocasionará algunas lluvias en el N. O. de la Península, con vientos del tercer cuadrante.

Del 14 al 15 será bastante tranquila la situación atmosférica general, ejerciendo solamente alguna influencia en el O. y en el Mediterráneo los centros perturbadores.

Steijoen.

RÁPIDA

Entre vecinos.

Por ver si decían algo digno de anotarse, las huellas que tras sí deja en el cementerio, en el día de Todos los Santos, la visitante turba escarnekedora y sin fe, allí me encaminé pasado tan triste día, pensando como para escandalo de los buenos, y dolor de los que con sus lágrimas van á grabar nuevos y sentidos epitafios, puede haber almas que aprovechen este día de tristeza para exhibir la tierra que las sujeta y no ciertamente tan árida y fea como es, sino embellecida con azafates varios que mejor que- ro no conocer.

Apenas llegué, y aunque grandemente preocupado con estos mis sencillos pensamientos, vino á sacarme de tal ensimismamiento el eco de una conversación que dos vecinos de aquel santo lugar sostenían. El mas viejo, antiguo habitante del palacio del descanso, expresaba su dolor como en años anteriores y preguntaba á su joven amigo, convecino de pocos meses, si en tan señalado día le habían visitado sus amistades del otro barrio.

Recordando éste que por el mundo de los vivos la más verdad suele ser lo que no es, ó sea la mentira más ó menos bien engalanada con graciosos epítetos ó metafóricas frases, giró todo su cuerpo y comenzó á contar las coronas que tanto trabajo le costó separar del umbral de su puerta para saludar á su convecino y amigo; creyó haber contado mas que esperaba, como así era en efecto, pero continuó, y sin contarlas de nuevo, moviéndolas y moviéndo-

(1) A un distinguido Abogado, que hoy es Senador, le oí decir que el Santuario de Guadalupe pertenece al Estado, y que éste, como ha hecho con otras Iglesias (me cito algunas), le tiene cedido para Parroquia.

Creo que está muy equivocado; podrán darse tales casos, pero aquí, en Guadalupe, creo no se da, por la razón arriba expuesta, de que éste fué siempre Parroquia, desde su origen.

las de uno á otro lado y con cierto desasosiego que dejaba adivinar su disgusto. Como había pertenecido á este valle de lágrimas en nuestro siglo de escepticismo, sabía cuan poco abundantes son las del corazón moderno, de ese corazón empedernido, pero no creía que en ninguna época pudiera el hombre ser tan duro para los que fueran sus prójimos que llegara á negarles una oración en el día de Todos los Santos.

Era lo que con tanto afán buscaba.

Observado esto por el viejo, y como notara que la menuda lluvia que en beneficio de los del mundo de aquí caía, podía serles causa de un enfriamiento lo menos, quiso despedirse, y entonces, á costa de una gran atención, oi que decía en voz baja: Mientras vivió mi madre, tampoco me faltaron sufrimientos, como á tí, según me has dicho otras veces, pero como yo traje mas experiencia del otro mundo, nunca sentí esta falta de mis más sinceras amistades; no las esperaba y por eso las dispuse yo mismo.

Hasta mañana, que estoy tiritando, y ten presente que esas coronas ridiculas y molestas, según has notado al salir, son de tus mismos amigos que en otro tiempo, con ramilletes de engañadoras frases, tejieron otras que te impidieron, seguramente, tener limpia tu conciencia; entonces se llamaron amigos para engañarte, hoy te regalan vistosas cintas con letras doradas para que, como manto de rozagantes pliegues, eucubran su perversidad ante el mundo, pero no te afanes en buscar entre ellas oraciones, que sólo encontrarás las plegarias de tu madre y tantas mentiras cuantas sean las flores de las coronas, que, como ves, te sirven de estorbo.

Ni aun ahora nos dejan en paz, y no obstante se llaman amigos; ¿pero notas para qué vale una amistad sin caridad, sin oraciones, sin limosnas, aunque esté adornada con cintas y flores?

Adiós, que hace frío y no quiero constiparme.
Ronquillo.

Toledo 4-10-1908.

El próximo Congreso Musical.

Como ya habrán visto nuestros lectores, interesante en extremo promete ser el Congreso de Música Sagrada, que se celebrará en Sevilla desde el 12 al 15 inclusive del presente mes.

En él se estudiarán y dilucidarán por los maestros más peritos en el divino Arte de España y algunos del extranjero los diversos puntos que abarca la restauración en nuestra Patria de la música religiosa según los deseos de Su Santidad Pio X; se celebrarán solennes funciones religiosas de apertura y clausura, en las que se podrán admirar en toda su sublimidad y grandeza las melodías gregorianas, gracias á la acertada ejecución de la ya notable *Schola Cantorum* de Ecija; se darán conciertos de órgano, con el grandioso de la Catedral Hispalense, por los insignes maestros Guridi, Gabiola, Salas y Mariani, que arrancarán, no hay duda, torrentes de armonía al rey de los instrumentos; la célebre *Capilla Isidoriana* de Madrid, con la cooperación de distinguidos solistas y coro de tiple del Conservatorio y Teatro Real, y acompañada por numerosa y escogida orquesta, dará grandiosos conciertos, ejecutando obras ó trozos de los más renombrados maestros antiguos y modernos; por último músicos tan eruditos como el P. Suñol, benedictino de Monserrat, y el Sr. Ledesma, Maestro de Capilla de Salamanca, darán conferencias teórico-prácticas de canto gregoriano y de música religiosa popular, estando los ejemplos á cargo de la referida *Schola Cantorum* de Ecija.

Por este simple esbozo de la labor del Congreso, éste puede ya calificarse de verdadero acontecimiento en los fastos, no sólo de la restauración, sino también de toda la historia de la música religiosa en nuestra Patria.

Para dar cima á tan magna empresa se necesita empero la cooperación, no sólo de todos los inteligentes en el arte musical, ni sólo de aquellos á quienes atañen en primer término los resultados prácticos del Congreso, cuales son los eclesiásticos, sino de todos los católicos en general, de todos los hombres de buena voluntad.

Por eso urge que todos, religiosos y eclesiásticos, caballeros y señoras, acudan á inscribirse en las listas del Congreso para contribuir siquiera con su óbolo á una obra que lleva consigo gastos tan extraordinarios.

Los socios se clasifican en *activos, protectores y de mérito*, pagando respectivamente la cuota de diez, siete y cinco pesetas.

Los *activos* pueden asistir á todas las sesiones del Congreso, así públicas, como privadas; los *protectores* sólo á las públicas; los de *mérito* á las públicas y á aquellas de las privadas á que pertenezca el trabajo que hayan presentado, siendo ésta condición indispensable para inscribirse en tal categoría.

Las señoras pueden inscribirse en calidad de *socias protectoras*, abonando la cantidad que á tales socios corresponde.

Las inscripciones pueden hacerse en las Secretarías de Cámara de las respectivas diócesis, ó directamente en la *Secretaría de la Junta Organizadora, Palacio Arzobispal* (Sevilla).

Los congresistas tendrán considerable rebaja de trenes, utilizable desde una semana antes de la fecha del Congreso, para la venida, y otra semana después para el regreso, pudiendo detenerse en cualquier punto de la ruta, gozando del derecho común de facturación de equipajes y pudiendo extender el beneficio de la rebaja á las esposas ó hijos de los congresistas.

La Junta se ofrece á hacer indicaciones sobre los hospedajes á los congresistas que lo soliciten.

Los Sres. Sacerdotes que deseen hospedaje en el Seminario Pontificio deberán solicitarlo antes del día 8.

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Morales, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escrivan y D. Francisco Morales, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Bebito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Candido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio Gonzalez, calle del Pitote, número 3.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera. Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecañeros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS**Solución de creosota fosfatada**

del
Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, los seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA HOJALATERO Y VIDRIERO PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, lámparas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios é iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, fláneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acétienco, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para maestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente farolas del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafras para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de cabinerías.

Cuartos de baños.—Fuentes.

Ornamentos de Iglesia.**LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseó y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

RELOJES PULSERA**Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO**DORADOR A MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave Maria, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arrobas de 16 litros.

Idem blanco... 2,75

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1908.

Especialidad en medidas de pies dificultosos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Vinda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.